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第４屆第 3 次定期大會第 36 次會議 

（中華民國 113 年 5 月 23 日下午 3 時） 

「高雄市食品安全衛生」專案報告 

主席（康議長裕成）： 
向大會報告，我們今天下午的議程是專案報告，已經排定的專案報告內容是

「高雄市食品安全衛生」專案報告。在做專案報告前，我們先確認上一次的會

議紀錄，會議紀錄已經在各位同仁的桌上，從 5 月 6 日至 5 月 22 日的會議紀

錄都在大家的桌上，請參閱。有沒有意見？沒有意見，會議紀錄確認。（敲槌） 

現在進行下午的議程，就是食品安全衛生專案報告，首先請黃志中局長來作

報告。 

衛生局黃局長志中專案報告（略） 
主席（康議長裕成）： 

謝謝，專案報告已經完畢，接著我們要進行的是議員的詢問，每位 10 分鐘。

目前登記的第一位是劉德林議員，請發言。 

劉議員德林： 
大會主席康議長，以及高雄市大家長陳市長帶領的食安專案報告的相關局

處，針對近年來，食品安全的發生率相當高，政府的責任就是要保障人民生命

財產安全，尤其食品安全更是重中之重。我們也看到近期來，不論是去年的毒

雞蛋事件到今年的蘇丹紅，一聯串的爆發出來，還有寶林茶室的食品中毒、小

林製藥的紅麴保健品，以及王品、八方雲集，剛剛也提到了漢來海港餐廳林林

總總。近年來爆發的食品安全事件，不管是餐廳或食品業者，在今年的 1 月至

5 月全部都爆發出來了，我們去年也看到毒雞蛋事件，雖然是進口，申請廠商

和公司也是在高雄市，這次蘇丹紅的廠商也是在高雄市，在這個前提之下，我

們衛生局或農業局或其他相關局處的平台，對於這些一聯串的事件，我們有沒

有一個檢討的方向？未來針對我們稽查的量體或稽查的人員，以及局裡面檢驗

的相關過程，人力的問題是否要加強？另外在 SOP 的專業檢驗過程，怎麼樣

做一個有效率的把關，這才是對人民負責的態度。 

我講到在整個稽查面及後端採樣的食品檢驗，還有平常我們對餐廳及食品業

者的稽查，或者去輔導的過程當中，衛生局長，針對我剛剛提出來的這些，有

沒有在這段時間做一個綜合性的檢討？這個綜合性的檢討，我看到 4 月 13 日

是副市長召集的，還是市長召集的？所謂的食安共識會議，有沒有一些防範的

過程？這部分請局長答復一下。 

主席（康議長裕成）： 



 2 

請局長回答。 

衛生局黃局長志中： 
對於近年來的一些食安事件，高雄市已經建置民生食安平台，跨網絡去做訊

息和工作的聯結，其中裡面滿重要的是，擴大我們的檢驗量能和稽查人力的部

分，隨著我們一再的檢討，包括該增加檢查的部分要增加，對於我們現在重點

工作的部分也要…。 

劉議員德林： 
你所謂的增加，到底是什麼？你直接講出來，讓高雄市民了解，你檢驗過程

的量體，是哪些必須要增加？哪些必須要做更好的檢驗？這才是人民需要了解

的，要不然高雄市一聯串到 5 月這段時間，發生了多少食安事件，未來在整個

食品安全，以及到餐廳用餐的恐慌和疑慮，這才是對市民很重要的事情。 

衛生局黃局長志中： 
跟議員做一個說明，對於增加我們的檢驗量能，人力的部分剛剛有說明，包

括已經增加到 29 位檢驗人力。 

劉議員德林： 
增加多少？ 

衛生局黃局長志中： 
從 109 年的 18 人開始，到現在增加到 29 人，另外就是我們的稽查人力，也

在今年增加 13 人。 

劉議員德林： 
等一下，109 年到現在才增加到 29 人，你不覺得時間拉得很長嗎？面對現在

的食品安全，從 109 年到今年，你算一算有多少年啊！ 

衛生局黃局長志中： 
向議員報告，還包括我們整個策略聯盟的部分，包括相關的一些機構。 

劉議員德林： 
策略聯盟是哪些？ 

衛生局黃局長志中： 
包括一些學術單位、也包括一些大型醫院、還包括我們的認證實驗室等等，

每個實驗室都有它發展的特色，當我們發生一些食安事件或需要做檢查的時

候，我們會在第一時間做彼此的訊息聯結和檢驗的使用。 

劉議員德林： 
等於今天發生食安的問題，要等所有檢驗及化驗的結果才能了解，但是現

在，寶林茶室還是沒有找出問題是出在哪裡？ 

衛生局黃局長志中： 
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因為在我們的策略聯盟裡面，我們有一個中心專門對於相關的風險…。 

劉議員德林： 
另外再請教你一下，「蘇丹紅」發生在高雄，它對整個人體的傷害有多大，

你知不知道？ 

衛生局黃局長志中： 
目前我們查到的「蘇丹紅」是比較低劑量的，但是「蘇丹紅」的存在，對我

們的肝、腎功能和胃腸道有相當的影響，沒有錯！ 

劉議員德林： 
這四個組織研究出來的結論，對我們人體產生致癌的最重要化合物在裡面，

我們要怎麼樣真正落實稽查？到底「蘇丹紅」串聯到哪些地方？你在專案報告

裡面沒有一個具體說明。另外，我們也知道這是從雲林回報到這邊，我剛剛有

講，為什麼「毒雞蛋」和「蘇丹紅」都在高雄，是不是高雄成為這些食品安全

檢驗的漏洞，不然為什麼這些不肖業者都在高雄設立公司呢？問題出在哪裡？ 

衛生局黃局長志中： 
事實上這一、二年相關的食安事件，以及議員關心的部分，其實從南到北都

有發生，對高雄來講，我們是一個很重要的集散地，而且我們又有高雄港，所

以有進口的部分，像「蘇丹紅」全部都是進口辣椒所產生的問題。 

劉議員德林： 
在這上面中央扮演什麼角色？當貨物進口到高雄市，我們怎麼去做一個 SOP

的把關呢？ 

衛生局黃局長志中： 
在邊境的部分，我們有衛服部 TFDA，還有海關、農業部這邊有一個把關的

動作，我們在境內就是跟我們的 TFDA 的訊息聯結做相關對高風險的檢測。 

劉議員德林： 
既使他們沒有檢驗出來，到了我們這邊，我們可不可以在做一個複數的檢

驗？達到更安全的把關。 

衛生局黃局長志中： 
目前像「蘇丹紅」高風險的食品，我們 TFDA 是逐批檢驗，在事後市場端的

部分，我們對相關的一些高風險食品，我們也會做相關的抽檢。 

劉議員德林： 
「蘇丹紅」的事件跟「雞蛋」事件，有沒有影響到學校？ 

衛生局黃局長志中： 
有，我們透過高風險食品出現的時候，市府的運作就是包括學校、教育局的

部分，也包括農業局等等。 
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劉議員德林： 
營養午餐所有的食材怎麼樣做更有效的把關？ 

衛生局黃局長志中： 
在學校營養午餐的部分，教育局有相關的像三章一 Q 等等這些，我們也聯

結了相關的稽查。 

劉議員德林： 
你講「臭雞蛋」的問題跟「蘇丹紅」的事件，我們裁罰多少？ 

衛生局黃局長志中： 
雞蛋的部分，我們裁罰了 1,100 多萬，「蘇丹紅」的部分總共是 8,100 多萬。 

劉議員德林： 
總共是 9 千多將近 1 億。另外，你講 1 億 7 千多萬是有包含這裡面嗎？ 

衛生局黃局長志中： 
對不起！議員說的 1 億 7 千多萬是指…。 

劉議員德林： 
1 億 7 千多萬是從 111 年到 112 年、113 年，這 3 年總共是 1 億多。我們就舉

現在的「蘇丹紅」，你所開出去的罰款，到底有沒有納入高雄市庫？他有沒有

繳？你有沒有做更有效的作為？開單是你的作為，另外你是不是要查扣他的資

產？這一個作為。 

衛生局黃局長志中： 
是，我們跟行政執行署的高雄分署，在開單的過程裡面，已經有考慮到相關

人員的脫產等等的，所以我們有做相關保全的動作。歸市庫之外，也不能讓他

逃掉。〔…。〕是，這個在地檢署以及行政執行署他們都在進行。〔…。〕是。

〔…。〕有，行政執行署有跟我們一起合作。〔…。〕有行政執行署在裁罰的

當下，就已經跟我們聯合去做相關有關債權的處理。〔…。〕雞蛋的部分，他

們提出的是分期繳款，都有在繳款當中。〔…。〕謝謝議員。 

主席（康議長裕成）： 
謝謝，下一位登記第二位的是陳美雅議員，議員請發言，10 分鐘。 

陳議員美雅： 
我想針對高雄市食品安全衛生，大家都非常的關心。特別是從之前高雄爆發

出進口過期的雞蛋或是臭雞蛋，或者是有「蘇丹紅」的事件，以及高雄也發生

了「冰品」，甚至有一些餐廳民眾食用了以後，出現了食物中毒等等的現象。

我們要求高雄市政府必須要拴緊螺絲，必需要加強稽查之外，有兩個主要的重

點，我想先請市長跟我們大家來講一下。 

最重要有兩大部分要來做控管，第一個是源頭的控管；第二個是加強查緝。
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但是依照你們所提供目前稽查的人力只有 29 人，所以我想請市長回答，我們

再加強查驗的部分，我們有什麼積極的作為要來做？是不是請市長簡單答復？

怎麼樣有效的來做源頭控管？現在是要由哪一個機關做主管機關？一樣是衛

生局嗎？在主動源頭控管的部分是中央，還是高雄市是哪一個單位來主動做源

頭的控管？如何做源頭控管？以及 29 人如何來加強查緝？是會臨時編列更多

的人力來做稽查嗎？今年有加強稽查的計畫嗎？夏天即將要來臨了，「冰品」

的安全要如何有效地替高雄市民把關，甚至在提倡高雄市的觀光經濟的同時，

我們要確保我們餐廳的用餐是安全的環境。這部分請市長跟大家報告一下。 

主席（康議長裕成）： 
請市長答復。 

陳議員美雅： 
你可以簡單報告，之後讓局長幫你詳細回答。 

陳市長其邁： 
大概是這樣，剛剛講那 29 人是檢驗的量能…。 

陳議員美雅： 
我說稽查，我現在是問稽查。 

陳市長其邁： 
你剛剛講 29，我先澄清一下，〔好。〕那個是在講檢驗。 

陳議員美雅： 
稽查人力？ 

陳市長其邁： 
稽查的部分，我們除了在常規的稽查之外，也增加一些像專案的稽查。譬如

有一些季節性的食品，剛剛議員所指教的。 

陳議員美雅： 
「冰品」安全，你們會專案的稽查就對了？ 

陳市長其邁： 
有一些專案的執行，這一些季節性或者是一些高風險的食品。 

陳議員美雅： 
市長，請教一下，今年我們針對於食品的稽查，我們預計會有多少的人力量

能來做稽查？ 

陳市長其邁： 
我是不是請衛生局來做說明？ 

陳議員美雅： 
好，衛生局長答復。 
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主席（康議長裕成）： 
請衛生局說明。 

衛生局黃局長志中： 
我們的稽查人力原先是 72 人，但是市長對這個特別重視，所以我們又增加

了經費，我們增加了 13 人總共 85 人。 

陳議員美雅： 
這個是我們在專案的時候才會增加的人力還是…？ 

衛生局黃局長志中： 
是常態的。 

陳議員美雅： 
每年都是有這樣子的人力？ 

衛生局黃局長志中： 
今年開始常態的。 

陳議員美雅： 
是今年開始？ 

衛生局黃局長志中： 
對，今年開始常態。 

陳議員美雅： 
好，他們是編列在衛生局的編制之下的人力？ 

衛生局黃局長志中： 
是，這是衛生局的人員。 

陳議員美雅： 
我再請教一下，高雄的商家、餐廳量還有你們會去檢查的，一年每一家餐廳

可能平均會多久檢查一次？  

衛生局黃局長志中： 
我們的餐廳量在我們的估計裡面，在商登的部分大概有 3 萬 1 千多家。 

陳議員美雅： 
所以就算今年增加了 72 加 13 這樣的人力去做稽查，恐怕一家餐廳要多少年

才被稽查到一次？依照你們的統計。 

衛生局黃局長志中： 
我們是考慮他風險的部分。 

陳議員美雅： 
風險，什麼意思？ 

衛生局黃局長志中： 
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譬如剛剛議員關心的是「冰品」…。 

陳議員美雅： 
不見得是「冰品」，我剛才是說餐廳，只是我剛才有特別強調說接下來夏天

來臨，高雄民眾也很喜歡吃冰，「冰品」也希望你們能夠啟動這個專案調查。 

衛生局黃局長志中： 
對，這是我們的專案。 

陳議員美雅： 
剛才市長也有承諾，冰品的部分會成立專案，其他的餐廳當然也有食安的疑

慮，因為曾經有其他的餐廳也發生過這些食物的中毒。所以我現在在詢問你，

一家餐廳平均多久的時間會被檢查到？你有去做統計了嗎？ 

衛生局黃局長志中： 
這部分我們是針對具有風險的部分去做。 

陳議員美雅： 
哪些叫作有風險？ 

衛生局黃局長志中： 
譬如他是一個燒烤類的、譬如他是一個生熟食可能會混雜在一起的，這些都

是我們會去關注的。就是過去他曾經有發生過食物中毒的通報紀錄，這也是我

們稽查的重點，其他我們用抽查的方式。 

陳議員美雅： 
局長，照你這樣講，民眾只要去新開的餐廳，它就不會被你們稽查到了，對

不對？如果你是這個邏輯，一定要他之前曾經有被稽查過是有問題。 

衛生局黃局長志中： 
其他是用抽查的方式來處理。 

陳議員美雅： 
對，我現在問你，一般餐廳在你們抽查來講，平均多少時間會被抽查？這表

示你這個部分根本就沒有做相關的報告。 

衛生局黃局長志中： 
我們去年就有做 6 千多家。 

陳議員美雅： 
你們沒有做出這方面的報告。局長，你沒有辦法回答本席剛才的問題，我已

經很有耐性的讓市長、讓你來回答爭議的問題。 

衛生局黃局長志中： 
我們去年有稽查 6,300 家。 

陳議員美雅： 
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對，你還是沒有回答本席的問題，如果市政府在這個部分確實存在一個漏

洞，市長我也請你注意聽。如果這個部分確實有漏洞，是因為人力的不足？因

為我們餐廳的數量，照你講，依你們提供的數字，你剛才說 3 萬多家，我們現

在稽查的人數是 72 加 12 人。 

衛生局黃局長志中： 
跟議座說明…。 

陳議員美雅： 
好，局長，不要插話，先讓我把問題講完。 

衛生局黃局長志中： 
查核是 1 萬 5,000 家。 

陳議員美雅： 
我一直在問，這麼多家不管是餐飲業、餐廳或者是進口業者，他們平均會被

稽查的量能，大概他成立了，你們是不是當下就會先去做抽驗嗎？沒有，我聽

不到答案。 

衛生局黃局長志中： 
他不是特許行業，所以不需要。 

陳議員美雅： 
我時間有限，我剩下 4 分鐘。接著我再問接下來的問題，市長，我現在請教

你，因為你們的局長答不出來，我只好再請教你。請問一下市長，在爆發「蘇

丹紅」事件之前，有關於辣椒粉餐廳業者或是進口業者的稽查，高雄市衛生局

有稽查過幾件？有查到的，市長你手上有掌握嗎？ 

陳市長其邁： 
應該是有數字，不過我的了解是上次衛生局的報告…。 

陳議員美雅： 
有稽查過嗎？ 

陳市長其邁： 
有，我們常規的稽查，它們是沒有任何的案件。 

陳議員美雅： 
「蘇丹紅」爆發之前，這家業者有被查過嗎？ 

陳市長其邁： 
當時我們抽查的時候沒有不合格的案件。 

陳議員美雅： 
「蘇丹紅」的這個業者，它在之前有被稽查到嗎？ 

陳市長其邁： 
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那是爆發之後，有查了幾件。 

陳議員美雅： 
我說在爆發「蘇丹紅」這個事件出來之前，這家進口商曾經是衛生局所列管，

查緝過有不良紀錄的業者嗎？剛才衛生局長不是回答之前有過劣跡，［對。］

所以我們市政府是事後才知道？ 

陳市長其邁： 
這個由執行的單位來做說明。 

陳議員美雅： 
好，沒有關係，市長，我給你時間，但是我覺得高雄市的食品安全衛生很重

要，所以我請各局處大家螺絲都要拴緊，衛生局肩負著一個非常重要的職責，

但是只靠衛生局的量能是沒有辦法完成這樣的一個工作。所以市長，針對我們

如何從源頭來查緝，高雄到目前為止還有 4,500 萬顆雞蛋去向不明，可是明明

高雄市政府一直在告訴我們說所有的雞蛋都是可以溯源的，所以民眾在購買時

都不用擔心，但是現在我們在質詢這些雞蛋來源的時候，還是沒有辦法告訴我

們，只有說已經移送給檢調去調查，剛才衛生局長有答復說現在是檢調在調查

當中。 

主席（康議長裕成）： 
請回答。 

陳議員美雅： 
我還沒說完，不好意思，這個為了高雄市民的食品衛生安全，雖然有點感冒

喉嚨發炎，我還是一定要再幫人民追問相關的問題，所以市長，我覺得食品安

全衛生很重要，特別是大家很關心的是如果衛生局目前的量能，中央不能給我

們更多挹注的話，以現在這些檢查的量能，我們沒有辦法去因應龐大的這些業

者，因為你要真的有效地去做稽查，我想業者他們也比較能夠自主地去做管

理，因為當他們知道如果被查緝到了會被處罰的很重，所以我還是一樣的一句

話，針對於黑心商家、黑心業者，我們絕對要用重罰的方式。如果中央現在的

法令是過輕的，我們就應該要推動修法加重這個刑責，因為人民的食品安全，

這個對人民的健康，對我們高雄市整體形象，對台灣整體的國際形象都是非常

重要的。我們絕對是無法容忍這些不肖的業者拿人民的健康，來當做他們自己

賺錢的工具。所以我在這邊要再一次的要求，從剛才的詢問當中，我們已經聽

到了，「蘇丹紅」在爆發之前，這家業者，衛生局長你再告訴大家一次，你之

前有稽查過這家業者嗎？有還是沒有？就照實回答就好了，有沒有？ 

衛生局黃局長志中： 
有稽查過。 
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陳議員美雅： 
有，是不是？ 

衛生局黃局長志中： 
有稽查過、有抽驗過。 

陳議員美雅： 
所以這家業者已經是在你們列管的不肖業者之中，那應該加強查緝對不對？ 

衛生局黃局長志中： 
是，112 年他是合格。 

陳議員美雅： 
那為什麼業者還敢抱著這種僥倖的心態，曾經被你們稽查過，他還是大量的

在進口「蘇丹紅」這樣的一個不法添加物呢？為什麼？你覺得原因是什麼？用

你的專業來回答。 

衛生局黃局長志中： 
在源頭管理部分…。 

陳議員美雅： 
局長，用你的專業來回答，我剩沒有多少時間，因為答復的時間有限，所以

我請你用專業來回答。可能會是一個漏洞，我們要怎樣有效的遏止這些不肖業

者？我們如何從源頭管理？我們如何加強查驗的量能？ 

衛生局黃局長志中： 
簡單說明，它需要加強的是源頭管理，因為在過去對這類食品，它在邊境是

用抽查，並不是逐批檢查，這部分現在是改成逐批檢查，所以源頭管理是一個

最重要的部分，對於因應的源頭管理，我們接下來的就是食品檢驗的量能部

分，我們目前增加的人力，其實是足以去做這樣的使用，甚至於還有我們的測

驗部門等等，我們足以應付這些問題。［…。］其實六都裡面我們算是處罰相

當重的，反正只要是有違規，我們就一律處罰。按照目前法規，像辣椒的部分，

我們就處罰到 8,100 多萬元，這算是一個相對高的金額，這個部分…。［…。］

我們把他停業，也取消他相關一些食品業者的登記。［…。］我們會加強。［…。］ 

主席（康議長裕成）： 
謝謝，我們休息 5 分鐘。（敲槌） 

繼續開會。（敲槌）目前沒有議員登記，我們今天的議程就到這裡結束，謝

謝大家。（敲槌） 




